

POLÍTICA / PORTADA / REGIONES

# Subsecretario Ubilla fracasó en ofensiva para desactivar protesta social en Aysén

El Ciudadano · 17 de febrero de 2012





**La protesta social en Aysén cumplió este viernes su quinto día. La región continúa paralizada, el movimiento se extiende a localidades vecinas y las organizaciones discuten y planean en conjunto las acciones a seguir. Los dirigentes aseguraron que la reunión con el subsecretario quedó en nada, por lo que continuarán manifestándose con más fuerza mientras los ministros no se hagan cargo de sus demandas. El gobierno, al no conseguir deponer las movilizaciones, empieza a hablar de la existencia de intereses políticos detrás del conflicto y no descartan aplicar la Ley Antiterrorista.**

Cientos de habitantes de la región de Aysén se manifestaban afuera de la **Gobernación Provincial** a la espera de que finalizara la reunión entre los dirigentes del Movimiento Social y el subsecretario del Interior, **Rodrigo Ubilla**.

Lejos de lograr un acuerdo -como el suscitado entre los pescadores y las autoridades de gobierno en **Melinka** el jueves 16 en la tarde-, las conversaciones, esta vez, no llegaron a buen puerto.

“El hombre no traía nada, no tenía ánimo de arreglar las cosas, no le habían informado acerca de las demandas que sostiene el movimiento. El hombre vino a gastar pasaje de bus, comida y todo eso pagado por los chilenos. Lo que vino a hacer Ubilla es recoger el papel que la Intendenta –**Pilar Cuevas**– le tendría que haber presentado 15 días atrás y no haber esperado 4 días de movilizaciones en la calle”, acusó **Honorino Angulo**, dirigente de los pescadores artesanales de Puerto Aysén.

Tras la reunión, el subsecretario de Estado dijo que se discutieron, en más de tres horas, las principales demandas de los habitantes de Aysén desde distintas dimensiones.

Lo concreto: Según Ubilla, se avanzaron en dos de los once puntos que demandan los habitantes de la región. La crisis del sector salud y el subsidio a la gasolina. Sostuvo que volverá a Santiago con la información recopilada para traspasársela a los ministros de las carteras respectivas: el ministro de Hacienda, **Felipe Larraín**; y el ministro de Economía, **Pablo Longueira**. Y también al ministro del Interior, **Rodrigo Hinzpeter**, quien se pondrá en contacto con los demás integrantes del gabinete -Salud, Energía, Transporte- para ver la posibilidad de hacerse presentes en la región.

Posteriormente, **Iván Fuentes**, del **Movimiento Social por Aysén**, alegó ante los medios de comunicación que en la mesa no hubo poder resolutivo, por lo que exigió la presencia de los ministros en la zona para obtener respuestas concretas y resolver los problemas de fondo.

Ubilla, se sumó a los dichos del titular de Economía -quien dijo ayer jueves que detrás del movimiento hay “claramente otro tipo de motivaciones” coordinadas desde Santiago, señalando que “hay un aprovechamiento de algunos sectores que su interés es desestabilizar porque así mejoran posiciones políticas sociales”. Apuntó a la alcaldesa de Aysén, la socialista **Marisol Martínez**. “Es cosa de escuchar su discurso”- señaló.

En una entrevista en Canal 24 horas de TVN, la edil descartó que tras la movilizaciones haya intereses de campaña y aseguró que vecinos y parlamentarios de su propio sector están apoyando un petitorio “absolutamente transversal” que todo el Concejo Municipal apoya “incluido concejales de la **UDI** (Unión Demócrata Independiente) y de **RN** (Renovación Nacional).

Asimismo, agregó que la actitud del gobierno frente a las demandas regionales no parece seria, pues hace diez días -aseguró-, a través del senador RN **Antonio Horvath**, le hicieron llegar el petitorio al ministro de Economía, por lo tanto ya debiera conocer las demandas de los ayseninos.

Mientras que el parlamentario de la zona **Patricio Walker (DC)**, acusó a Ubilla de no haber llegado “empoderado” al encuentro y criticó además que no hubieran ido con él los ministros de Energía y Transportes, ya que son fundamentales para avanzar en las negociaciones.

## **MANIFESTACIONES Y ADHESIÓN**

Mientras los ministros analizan la posibilidad de presentarse en la región, las movilizaciones en la zona continúan.

Las carreteras hacia **Puerto Chacabuco, Coyhaique y Puerto Cisne**, y la vía de ingreso a la ciudad, el **Puente Ibáñez**, siguen cortadas.

En Chacabuco están ocupados los dos puertos. El aeródromo de **Puerto Aguirre** permanece tomado al igual que el muelle y el aeródromo de **Caleta Andrade**.

A varios kilómetros de Coyhaique, en la zona rural de **Mañiguales**, los vecinos se tomaron el acceso a la **carretera Austral**.

Producto de los bloqueos, el combustible y otros insumos básicos son cada vez más escasos .

“No vamos a dejar pasar el combustible hasta que las autoridades solucionen nuestros problemas”, advirtió **Honorino Angulo**.

Otro grupo de 300 manifestantes mantiene la toma de la carretera que une **Balmaceda** con Coyhaique.

Los vecinos de **Chile Chico**, también comenzaron a movilizarse. El alcalde de la localidad, **Luperciano Muñoz** del Partido por la Democracia (PPD), apoyó la protesta social.

La **Asamblea Ciudadana de Magallanes** manifestó públicamente su adhesión y solidaridad con el movimiento, ya que -señalaron- tanto Aysén como su región tienen necesidades similares, por lo que es necesarios aunar fuerzas para conseguir respuestas a las demandas que se plantean.

El movimiento social destacó el apoyo público que han recibido de los alcaldes de Coyhaique, **Omar Muñoz de la UDI**; de **Cochrane**, el UDI **Patricio Ulloa**; de **Río Ibáñez**, **Emilio Alarcón**, también de la UDI; de **Cisnes**, el socialista **Arsenio Valdés**; de **Las Guaitcas**, el RN **Luis Miranda**; de **Lago Verde**, el PS **Gaspar Aldea**.

Así también subrayaron el apoyo de los parlamentarios Antonio Horvath de RN; Patricio Walker, de la DC; **René Alinco**, independiente, y de **David Sandoval**, de la UDI.

## MÁS REPRESIÓN

En las últimas horas de este viernes han aparecido nuevos focos de enfrentamientos entre manifestantes y carabineros.

Hasta ahora, se han registrado 9 lesionados, 4 de ellos funcionarios de Carabineros que permanecen internado en el **Hospital Regional de Coyhaique**, y que recibieron la visita del subsecretario.

La alcaldesa de Aysén denunció el jueves 16 la llegada de más efectivos de las **Fuerzas Especiales** de carabineros tras el arribo del subsecretario del Interior, Rodrigo Ubilla.

Asimismo, señaló que estos han actuado con una fuerza desmedida en contra de las personas que se manifestaban, ya que han utilizado carros lanza aguas y tirado bombas lacrimógenas al interior de las casas. Según las organizaciones sociales del movimiento **“Aysén, mi problema es tú problema”**, 5 manifestantes han resultado heridos con balines.

Uno de ellos, **Teófilo Aaros Aguilar**, de 49 años, resultó con una grave lesión tras recibir un perdigón en pleno ojo derecho durante un enfrentamiento con carabineros. El hombre fue atendido en el Hospital Regional, pero debió ser trasladado hasta Santiago e internado en el **Hospital del Salvador**, en la comuna de **Providencia**, tras sufrir un estallido ocular.

En total, hay un saldo de más de sesenta lesionado tras los enfrentamientos y hasta el momento hay 5 formalizados en la **Fiscalía Local de Puerto Aysén** por desórdenes públicos y lanzas piedra en contra de la policía este viernes a las 00.15 horas.

Carabineros detuvo a 8 personas. Siete pasaron a control de detención. Uno de las detenciones fue declarada ilegal por el Juzgado de Garantía, pero los cuatro restantes fueron declarados ajustados a Derecho por lo que fueron formalizados sin medidas cautelares de por medio.

El alcalde de Chile Chico, **Luperciano Muñoz**, criticó en la actitud del gobierno ya que, según él “siempre están tratando de minimizar los movimientos sociales, tratando de reprimirlos primero y después tratar de generar algún tipo de diálogo”.

El ministro del Interior Rodrigo Hinzpeter, no descartó invocar a la **Ley Antiterrorista**. En cambio, el subsecretario Rodrigo Ubilla dijo que no se aplicará dicha medida porque carabineros se encuentra «resguardando» el orden público.

## MINISTROS EN LA ZONA

A través de un **comunicado público** -y luego de sostener diversas reuniones en los distintos comités que agrupan al movimiento «Aysén, mi problema es tú problema»-, los aysesinos, exigieron que este lunes se concrete la presencia de los ministros de Salud, Hacienda y Energía en la zona para destarbar el conflicto, luego de que la reunión con el subsecretario del Interior, Rodrigo Ubilla, fuera infructuosa.

«Desde hace más de dos semanas los planteamientos del Movimiento Social por la Región de Aysén eran conocidos por las autoridades regionales, pero lamentablemente en la cita con el subsecretario Ubilla quedó en evidencia que no manejaba la información o simplemente quería dilatar el conflicto, que apunta a las legítimas demandas en pro del bienestar de los más de 100 mil patagones que

viven en este austral territorio. Los estudios están, lo que falta es voluntad, y la hemos esperado por décadas», señala el documento público.

## **LEA ADEMÁS**

[Alcalde de Calama: «En marzo también retomaremos movilizaciones si no tenemos respuesta del gobierno»](#)

[Movimiento Social de Aysén sostiene sus demandas ante autoridades de gobierno](#)

[Protesta social en Aysén cobra fuerza](#)

[Alianza social de Aysén se moviliza y exige solución a demandas transversales](#)

[Carta del Movimiento Social por la Región de Aysén](#)

## **Esteban Acuña**

### **El Ciudadano**

---

**Fuente:** El Ciudadano